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Nom :

……………………….……………………….
Prénom : 
……………………….……………………….
Classe :
……………………….……………………….
REMARQUE IMPORTANTE
Ce carnet n’est pas un manuel d’orthographe. L’orthographe s’apprend en lisant et en écrivant… Les règles « se sentent » avant de s’étudier. Remplir une page du carnet n’est pas un début de leçon, mais bien son aboutissement. Ensuite viendront l’étude et les exercices systématiques…

Ce référentiel tiendra compagnie aux élèves de la 2ème à la 6 ème année… C’est donc petit à petit qu’il sera complété et étudié.

Bon travail !

A PROPOS DE L’ORTHOGRAPHE…

Qu’est-ce que c’est compliqué, l’orthographe!

Comme les écoliers anglais ont de la chance d’avoir à apprendre une langue plus simple que la nôtre!

Eh oui, la maîtrise de l’orthographe du français n’est pas chose aisée, les pages qui suivent en sont une bonne preuve!

Pourtant, si ce qui suit peut paraître complexe, difficile à retenir et encore plus à appliquer, c’est une version allégée.

“Comment, tout n’y est pas?”

Non, les règles les plus compliquées ou les moins utilisées ne sont pas reprises dans ce référentiel pour l’école primaire. Si cela vous intéresse ou si la nécessité s’en fait sentir, consultez un ouvrage plus complet, comme

Le référentiel grammatical 
d’E. Tarakdjian et G. Tremblay







aux éditions L’artichaut;

ou le bon vieux

Précis de grammaire française de Grevisse aux éditions Duculot.

De toute façon, lisez et écrivez beaucoup et ça viendra (presque) tout seul!

Patrick Mareschal

Le singulier et le pluriel : le nombre

le nombre : généralités








( 2 )

Le singulier, c’est quand il y a un seul objet, animal, personnage...

Le pluriel, c’est quand il y a plusieurs objets, animaux, personnages...

Le singulier, c’est aussi quand il y a zéro  objet, animal, personnage...(il n’y en a pas).

 TC  "" \l 1 Les déterminants et le nombre







( 2 )

Devant les noms, on trouve en général un déterminant.

Les déterminants indiquent le nombre, il y a donc des déterminants singuliers et des déterminants pluriels.

	SINGULIER
	PLURIEL

	le, la, l’

un, une

du, de la, de l’

au, à la, à l’
	..............................

..............................

..............................

..............................



	ce, cet, cette
	..............................



	mon, ma

ton, ta

son, sa

notre

votre

leur
	..............................

..............................

..............................

..............................

..............................

..............................




 TC  "" \l 1 LE PLURIEL DES NOMS

 TC  "" \l 1 Le pluriel des noms : --> s







( 2 )

En général, on écrit les noms au pluriel en ajoutant “s”.


Un homme 

-->
 ..........................................


Un élève 

-->
 ..........................................


Une école

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le pluriel des noms : al --> aux






( 3 )
Les noms en “al” changent “al” en “aux” au pluriel.


Un cheval

-->
 ..........................................


Un canal 

-->
 ..........................................


Un signal

-->
 ..........................................

Exceptions : bal, carnaval, chacal, festival, régal, récital ...




--> pluriel en “s”

Le pluriel des noms : au --> aux






( 3 )
Les noms en “au” prennent “x” au pluriel


Un chapeau
 
-->
 ..........................................


Un bateau 

-->
 ..........................................


Un  tuyau

-->
 ..........................................

Exceptions : landau, sarrau --> pluriel en “s”

 TC  "" \l 1 Le pluriel des noms : eu --> eux






( 3 )
Les noms en “eu” prennent “x” au pluriel


Un jeu 

-->
 ..........................................


Un feu 

-->
 ..........................................


Un  neveu

-->
 ..........................................

Exceptions : pneu, bleu --> pluriel en “s”

 TC  "" \l 1 Le pluriel du nom oeil








( 3 )

Un oeil 

-->
..........................................

 TC  "" \l 1 Le pluriel des noms : ail ---> aux






( 4 )

9 noms en “ail” changent le “ail” en “aux” au pluriel :


Un bail 

-->
 ..........................................


Un corail 

-->
 ..........................................


Un  émail

-->
 ..........................................


Un soupirail 
-->
 ..........................................


Un travail 

-->
 ..........................................


Un  vantail

-->
 ..........................................


Un  ventail

-->
 ..........................................


Un vitrail 

-->
 ..........................................


Un  fermail

-->
 ..........................................


- Remarque :
Travail, quand il désigne l’instrument dont se sert le 





maréchal-ferrant pour maintenir en place le cheval, 





prend “s” au pluriel : des travails.
Les autres noms en “ail” prennent “s” au pluriel.

 TC  "" \l 1 Le pluriel des noms : ou --> oux






( 4 )
7 noms en “ou” forment leur pluriel en “oux” :

chou, bijou, genou, caillou, hibou, pou, joujou.

Retiens la comptine :

Mes choux, mes bijoux, ramassez des cailloux pour jeter à ces vilains hiboux pleins de poux; puis venez sur mes genoux avec vos joujoux.

Les autres noms en “ou” prennent “s” au pluriel.

 TC  "" \l 1 Les noms qui ne changent pas au pluriel




( 2 )
Les noms terminés par “s”, “x”, ou “z” ne changent pas au pluriel.


Un poids 

-->
 ..........................................


Une croix

-->
 ..........................................


Un  nez

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Synthèse








  

( tous )
Comment se forme le pluriel des noms :


en général 


--->
s




-al 

--->
aux




SAUF




-au

--->
aux




-eu

--->
eux



EXCEPTIONS !!!




-s, -x, -z
---> ne changent pas

 TC  "" \l 1 LE PLURIEL DES ADJECTIFS

 TC  "" \l 1 Le pluriel des adjectifs : --> s






( 2 )

En général, on écrit les adjectifs au pluriel en ajoutant “s”.


Un homme  dur
-->
 ..........................................


Un gentil élève 
-->
 ..........................................


Une grande école
-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le pluriel des adjectifs : al --> aux





( 3 )
Les adjectifs en “al” changent “al” en “aux” au pluriel.


Un choc frontal
-->
 ..........................................


Un aliment vital
-->
 ..........................................


Un échec total
-->
 ..........................................

Exceptions : banal, fatal, final, naval, austral, boréal, glacial ...

--> pluriel en “s”

 TC  "" \l 1 Le pluriel des adjectifs : beau, nouveau, jumeau


( 2 )
Les adjectifs “beau”, “nouveau”, “jumeau”, “hébreu” prennent “x” au pluriel


Un beau vélo
-->
 ..........................................


Un frère jumeau 
-->
 ..........................................


Un  nouveau jeu
-->
 ..........................................

Attention : bleu --> pluriel en “s”

 TC  "" \l 1 Les adjectifs qui ne changent pas au pluriel



( 2 )
Les adjectifs terminés par “s” ou “x” ne changent pas au pluriel.


Un geste doux 
-->
 ..........................................


Un nuage gris
-->
 ..........................................


Un  faux nez

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Synthèse








 

 ( tous )
Comment se forme le pluriel des adjectifs :


en général 


-->
s




-al 

-->
-aux



SAUF 




beau





EXCEPTIONS !!!




nouveau
-->
-eaux




jumeau




-s, -x 

-->
ne changent pas

 TC  "" \l 1 Le MASCULIN ET LE FEMININ : le GENRE

le GENRE : généralités








( 2 ) TC  "le GENRE : généralités







( 2 )" \l 1 
Le masculin, c’est quand un nom peut être précédé de “le, un ...”

Le féminin, c’est quand un nom peut être précédé de “la, une...”

 TC  "" \l 1 Les déterminants et le GENRE







( 2 )

	Les déterminants sont des indicateurs du genre :



	Masculin
	Féminin

	le

un

du

au
	…………………………..

…………………………..

…………………………..

…………………………..

	ce, cet
	…………………………..

	mon

ton

son
	…………………………..
…………………………..
…………………………..

	Les déterminants ne sont pas toujours des indicateurs du genre :



	l’ ami
d’ ami
	l’ amie
d’ amie

	mon ami
ton ami
son ami
notre ami
votre ami
leur ami
	mon amie
ton amie
son amie
notre amie
votre amie
leur amie

	En cas de doute, consulte ton dictionnaire : 

- les noms masculins sont indiqués : (n.m.)

- les noms féminins sont indiqués : (n.f.)


 TC  "" \l 1 LE FEMININ DES NOMS ET DES ADJECTIFS

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs  : --> e




( 2 )

En général, on écrit les noms et les adjectifs au féminin en ajoutant “e”.


Un ami 

-->
 ..........................................


Un avocat 

-->
 ..........................................


Un ours

-->
 ..........................................


Amical

-->
 ..........................................


Idiot


-->
 ..........................................


Flou


-->
 ..........................................

Certains noms et adjectifs terminés par “e” ne changent pas.


Un élève 

-->
 ..........................................


Un Belge 

-->
 ..........................................


Utile


-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms : --> esse






( 3 )

Certains noms  terminés par “e” forment le féminin en “esse”.


Un âne 

-->
 ..........................................


Un comte 

-->
 ..........................................


Un diable

-->
 ..........................................


Un maître 

-->
 ..........................................


Un hôte 

-->
 ..........................................


Un ogre

-->
 ..........................................


Un tigre 

-->
 ..........................................


Un prince 

-->
 ..........................................


Un pauvre

-->
 ..........................................


Un traître 

-->
 ..........................................

Un drôle 

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs : eau --> elle



( 3 )

Les noms et adjectifs terminés par “eau”, “iel” forment le féminin en “elle”.


Un beau 

-->
 ..........................................


Un chameau 
-->
 ..........................................


Nouveau

-->
 ..........................................


Partiel

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs : eil --> eille



( 3 )

Les noms et adjectifs terminés par “eil” forment le féminin en “eille”.


Vermeil

-->
 ..........................................


Pareil


-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs : et --> ette



( 3 )

Les noms et adjectifs terminés par “et”,  forment le féminin en “ette”.


Un cadet 

-->
 ..........................................


Un muet 

-->
 ..........................................


Coquet

-->
 ..........................................

Exceptions : 

indiscret, indiscrète
complet, complète





préfet, préfète

incomplet, incomplète





désuet, désuète

discret, discrète





concret, concrète

indiscret, indiscrète





inquiet, inquiète

secret, secrète

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs: f --> ve




( 3 )

Les noms et adjectifs terminés par “f”,  forment le féminin en “ve”.


Un juif 

-->
 ..........................................


Veuf


-->
 ..........................................


Neuf


-->
 ..........................................


Bref


-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs: c --> che



( 3 )

Les noms et adjectifs terminés par “c”,  forment le féminin en “che”.


Sec
 

-->
 ..........................................

Exceptions :
duc, duchesse

caduc, caduque





grec, grecque
laïc, laïque





public, publique
turc, turque

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs: en, on --> nne


( 3 )

Les noms et adjectifs terminés par “en”, “on”  forment le féminin en “enne”, “onne”.


Ancien

-->
 ..........................................


Breton

-->
 ..........................................


Wallon

-->
 ..........................................


Terrien

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs: er --> ère



( 3 )

Les noms et adjectifs terminés par “er”  forment le féminin en “ère”.


Premier

-->
 ..........................................


Dernier

-->
 ..........................................


Jardinier

-->
 ..........................................


Fermier

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs: x --> se




( 3 )

Les noms et adjectifs terminés par “x”  forment le féminin en “se”.


Pieux


-->
 ..........................................


Epoux

-->
 ..........................................

Exceptions : 
doux, douce

faux, fausse




roux, rousse

vieux, vieille

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs: cas particuliers


( 4 )

Consonnes doublées : 

gentil, gentille

nul, nulle







paysan, paysanne







épais, épaisse

bas, basse







gras, grasse


gros, grosse







las, lasse


métis, métisse







chat, chatte


boulot, boulotte







pâlot, pâlotte

sot, sotte







vieillot, vieillotte

“ou” devient “olle” :


fou, folle


mou, molle

Autres cas : 



malin, maligne

bénin, bénigne







devin, devineresse

favori, favorite







long, longue


aigu, aiguë

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs : eur --> euse



( 5 )

Si on peut changer le “eur” en “ant”, le féminin se forme en “euse”.


chanteur
(en chantant)

-->
 ..........................................


nageur
(en nageant)

-->
 ..........................................


menteur
(en mentant)

-->
 ..........................................


voleur
(en volant)


-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs : eur --> rice



( 5 )

Si on ne peut pas changer le “eur” en “ant”, le féminin se forme en “rice”.


ambassadeur
(en ambassadant)
-->
 ..........................................


amateur

(en amatant)
-->
 ..........................................


aviateur

(en aviatant)
-->
 ..........................................


créateur

(en créatant)
-->
 ..........................................


dominateur

(en dominatant)
-->
 ..........................................


empereur

(en emperant)
-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs : eur --> eresse


( 5 )

Certains noms et adjectifs en “eur” du langage juridique ou littéraire forment le féminin en “eresse”.

“Docteur” forme son féminin en “oresse”


bailleur

-->
 ..........................................


défendeur

-->
 ..........................................


docteur

-->
 ..........................................


pécheur

-->
 ..........................................


vengeur

-->
 ..........................................


chasseur

-->
 ..........................................


demandeur

-->
 ..........................................


enchanteur

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Le féminin des noms et adjectifs : eur --> eure



( 5 )

Certains noms et adjectifs en “eur” qui sont des comparatifs forment le féminin en “eure”.


meilleur

-->
 ..........................................


antérieur

-->
 ..........................................


postérieur

-->
 ..........................................


majeur

-->
 ..........................................


mineur

-->
 ..........................................


supérieur

-->
 ..........................................


ultérieur

-->
 ..........................................


intérieur

-->
 ..........................................


extérieur

-->
 ..........................................


inférieur

-->
 ..........................................

 TC  "" \l 1 Synthèse








  

( tous )

Comment se forme le féminin des noms et des adjectifs :



en général 


--->
e




-c 


--->
che


SAUF




-eau, -eil, -iel
--->
lle




-en, -on

---> 
nne




-et


---> 
ette




-er


--->
ère

EXCEPTIONS !!!




-f


--->
ve




-x


---> 
se




-eur


---> 
euse








rice








eure








eresse




-e


---> ne changent pas

 TC  "" \l 1 Accord des adjectifs
 TC  "" \l 1 Accord des adjectifs : règle générale






( 2 )

L’adjectif s’accorde en genre et en nombre avec le nom auquel il se rapporte.


Un chat noir

---> des chats noirs


Une tasse blanche

---> Des tasses blanches 

 TC  "" \l 1 Accord des adjectifs se rapportant à plusieurs noms

( 3 )

L’adjectif qui se rapporte à plusieurs noms ou pronoms s’accorde avec ceux-ci.

Attention : 
- plusieurs noms masculins 
---> masc. pluriel




- plusieurs noms féminins 
---> fém. pluriel




- noms masc. et fém.

---> masc. pluriel

Retiens : le masculin l’emporte sur le féminin.


Un chat et un chien noir……


Une chatte et une souris gris……


Un chat et des chattes noir……
 TC  "" \l 1 Accord des adjectifs avec des noms joints par “ou”


( 4 )

Un adjectif se rapportant à des noms joints par “ou”



- s’accorde si “ou” signifie l’un et l’autre



- ne s’accorde pas si “ou” signifie l’un ou l’autre


Je porterai une jupe ou un pantalon noir. 

(l’un ou l’autre)


Evitez les actes ou les gestes violents


(l’un et l’autre)

 TC  "" \l 1 Accord des adjectifs avec l’expression “avoir l’air”


( 5 )

Si “avoir l’air” signifie sembler, paraître : l’adj. s’accorde.

Si “avoir l’air” signifie avoir l’apparence de : l’adj. ne s’accorde pas.


Ces voitures ont l’air propres. 


(Elles semblent propres)


Cette fille a l’air intelligente.


(Elle semble intelligente)


Ces enfants ont l’air fou.



(Ils ont l’apparence de fous)









(C’est leur air qui est fou)

 TC  "" \l 1 Accord des adjectifs de couleur






( 5 )

L’adjectif de couleur simple varie en G et N.

L’adjectif de couleur composé reste invariable.

Un nom désignant la couleur est invariable. ( orange, marron, café, kaki, cerise, noisette, cuivre...)

Rose, mauve, pourpre, écarlate varient en G et N.


Des raisins rouges.


Des chemises bleu clair.


Des vestes kaki.


Des rubans roses.

 TC  "" \l 1 ECRITURE DES NOMBRES








( 5 )

Certains sont simples :

Un, deux, trois, quatre, cinq, six, sept, huit neuf, dix, onze, douze, treize, quatorze, quinze, seize, vingt, trente, quarante, cinquante, soixante, septante, nonante, cent, mille.

D’autres sont composés : 

- avec un trait d’union (dix-mille-trois-cent-deux)

- pas de trait d’union devant et derrière milliard et million

- vingt et cent prennent s s’ils sont multipliés et terminent le nombre 

(quatre-vingts, mais quatre-vingt-deux; cinq-cents, mais cinq-cent-quarante)

Millier, million, milliard, prennent s s’ils sont multipliés.

(cinq milliards cinq-cent millions) 

Mille ne prend jamais de s

Mille dans les dates : 



- avant Jésus-Christ : on écrit mille (mille avant J.C.)



- de J.C. à 1999 : on écrit mil (mil-neuf-cent-nonante)



- à partir de 2000 : on écrit mille (l’an deux-mille-quatre)

 TC  "" \l 1 ACCORD DU VERBE

 TC  "" \l 1 ACCORD DU VERBE : règle générale






(2)

Le verbe s’accorde avec le sujet.

Attention : 
- le sujet peut être après le verbe.




- le sujet n’est pas toujours le mot juste devant le V.

Il faut chercher qui fait l’action.

(Je me pose la question “Qui est-ce qui...?)


Nous aimons les oiseaux et nous les nourrissons en hiver.


Si nous rendons quelques services, les parents nous remercieront.


Aujourd’hui, sommes - nous sûrs qu’il ne pleuvra pas?

 TC  "" \l 1 Accord du verbe : “- et moi”, “- et toi”





(3)

Un nom ou pronom suivi de “et moi”
---> 1° personne pluriel

Un nom ou pronom suivi de “et toi”
---> 2° personne pluriel


Ton frère et moi sommes bons amis.


Ludovic et toi mangez trop de bonbons.

 TC  "" \l 1 Accord du verbe : cas particuliers





(5)

on

chacun

chaque

aucun

nul


--------->
+ SINGULIER

personne

tout

tout le monde

la foule


On raconte ce qu’on veut.

Chaque livre porte un numéro.


Chacun fait ce qu’il peut


Tout est en ordre.


Nul n’est parfait.



Tout le monde est là.


Aucun de vous n’espère gagner?
La foule se disperse.


Personne ne le voit.

plusieurs

certains

quelques-uns

tous


-------->
+ PLURIEL

la plupart

beaucoup

peu


Plusieurs sont arrivés.



Certains ont réussi.


Quelques-uns ont réussi.



Tous ont réussi.


La plupart aiment le sport.


Beaucoup se croient forts.


Peu de gens connaissent bien l’orthographe.

Le peu + nom
--------> en général : SINGULIER

Mais :

si “le peu” peut être supprimé sans changer le sens : PLURIEL.


Le peu d’efforts que vous faites mérite une punition.


Le peu de bêtises que vous faites méritent une punition.



Les bêtises que vous faites méritent une punition.

Plus d’un

--------> SINGULIER

Moins de deux

--------> PLURIEL


Plus d’un garçon trouve cette fille jolie.


Moins de deux minutes suffisent pour effectuer ce calcul.

Un des





--------> SINGULIER

Une des


Un des clients est parti sans rien acheter.


Une des filles  aime le football!

 TC  "" \l 1 Accord du verbe avec “qui”







(5)

“qui” est sujet du verbe, l’accord se fait avec l’antécédent.

Mais :

“celui qui”





--------> accord à la 3° personne du singulier

“celle qui”

“ceux qui”





--------> accord à la 3° personne du pluriel

“celles qui”


C’est moi qui ai crié.


C’est toi qui as crié.


C’est nous qui avons crié.

C’est vous qui avez crié.


Tu es celui qui a crié.


Je suis celle qui a crié.


Nous sommes ceux qui ont crié.
Vous êtes celles qui ont crié.

 TC  "" \l 1 Accord du verbe avec plusieurs sujets





(4)

Plusieurs sujets énumérés :








--------> PLURIEL

Plusieurs sujets reliés par “et”:


Musées, expositions, cinéma l’intéressent beaucoup.


La biche et son faon broutent les arbustes  dans la forêt.


Les pesticides, les engrais et les désherbants polluent les nappes phréatiques.

Si un mot résume l’énumération, le verbe s’accorde avec lui.

(tout, l’ensemble, rien...)


Musées, expositions, cinéma, tout l’intéresse beaucoup.


Musées, expositions, cinéma, rien ne l’intéresse.

Si chaque terme est précédé de
aucun









chaque









nul

----> SINGULIER









pas un









tout


Aucun joueur, nul entraîneur, pas un supporter n’est sur le terrain.


Tout homme, toute femme a le droit de s’exprimer librement.

Plusieurs sujets reliés par “ou” ou “ni”:



--------> pluriel si les 2 sujets peuvent faire l’action.



--------> singulier si un seul sujet peut faire l’action.



--------> pluriel si un des deux sujets est au pluriel.


Chaque printemps, mon père ou mon oncle bêchaient le jardin potager.


(les deux peuvent faire l’action)


Pierre ou Paul sera premier de la classe.


(un seul peut être premier)


Ni mon frère ni ma soeur n’ont terminé leurs devoirs.


(les deux peuvent faire l’action)


Ni Pierre ni Paul ne sera premier de la classe.


(un seul peut être premier)


Le Standard ou ses adversaires vont gagner ce match.


(un des sujets est pluriel)

;PARTICIPE PASSE (“é”) OU INFINITIF (“er”)





(3)

Le son “é” à la fin d’un verbe en “er” peut s’écrire :

- “ é ” s’il s’agit du participe passé 

-” er “ s’il s’agit de l’infinitif

Truc à retenir :

Remplacer le verbe par un autre où la finale s’entend clairement : faire, blanchir, finir...


Les chiens ont aboyé toute la nuit.


Les chiens ont fait - faire toute la nuit.


J’ai entendu les chiens aboyer toute la nuit.


J’ai entendu les chiens fait - faire toute la nuit.

 TC  "" \l 1 ACCORD DU PARTICIPE PASSE

 TC  "" \l 1 Accord du participe passé employé seul




(4)

Le participe passé employé seul (sans auxiliaire) s’accorde en genre et en nombre avec le nom auquel il se rapporte.

C’est comme l’accord de l’adjectif.


Les tables dressées dans la salle attendaient les invités.


Epuisés par leur course de 3000 mètres, les athlètes se reposent.


Punie par l’institutrice, elle pensait que c’était injuste.
 TC  "" \l 1 Accord du participe passé employé avec “être”



(4)

Le participe passé employé avec l’auxiliaire être s’accorde en genre et en nombre avec le sujet.


La porte est fermée à clef.


Les arbres sont abattus par le bûcheron.


Ils ont été piqués par des abeilles.


Les invitations ont été distribuées.

 TC  "" \l 1 Accord du participe passé employé avec “avoir”



(5 & 6)

Pour accorder le part. passé employé avec l’auxiliaire avoir, je cherche le complément direct (CD) : 

- si le CD est avant le verbe : le PP s’accorde avec le CD.

- si le CD est après le verbe : le PP reste invariable.

Attention, parfois, le CD est un pronom (que, l’ ...); il faut alors chercher le nom qu’il remplace.

Le « truc » facile :

Lorsque tu écris le participe passé, pose-toi la question : « est-ce que je sais déjà de qui ou de quoi on parle ? » (Est-ce que c’est écrit avant le P.P. ?)


Cet as du bowling a renversé toutes les quilles d’un seul coup !


L’as du bowling a renversé quoi? 
toutes les quilles : CD placé après le verbe ---> invariable


Les quilles que cet as du bowling a renversées.


L’as du bowling a renversé quoi?
que (les quilles) : CD placé avant le verbe ---> accord 


Elles l’ont trouvée, cette réponse!


Elles ont trouvé quoi?
 

l’ (cette réponse) : CD placé avant le verbe ---> accord 


Les élèves ont effectué tous les exercices.

Les rafales ont effectué quoi?
 les exercices : CD placé après le verbe ---> invariable 

 TC  "" \l 1 Accord du participe passé des verbes pronominaux


(+)

Le participe passé des verbes pronominaux s’accorde avec le sujet.

Attention : si le pronom “se” est complément indirect (CI) le participe s’accorde comme avec l’auxiliaire avoir.


Elle s’est préparée pour la dictée de Liliane Balfroid.


Elle a préparé qui? elle-même

à qui? xxxxx 
---> “s’ “ n’est pas CI











---> accord avec sujet


Ils se sont préparés pour la dictée de Liliane Balfroid.


Ils ont préparé qui? eux-mêmes

à qui? xxxxx 
---> “s’ “ n’est pas CI











---> accord avec sujet


Elle s’est préparé un bon repas.


Elle a préparé quoi? Un repas

à qui? à se (à elle-même) le CD est après le verbe











---> invariable

Ils se sont préparé des crêpes.


Ils ont préparé quoi? des crêpes

à qui? à se (à eux-mêmes) le CD est après le verbe











---> invariable

Les crêpes qu’ils se sont préparées étaient délicieuses.


Ils ont préparé quoi? qu’ (des crêpes)
à qui? à se (à eux-mêmes) le CD est avant le verbe

---> accord avec le CD


Elle s’est acheté un nouveau Game Boy.


Elle a acheté quoi? Un Game Boy

à qui? à se (à elle-même) le CD est après le verbe

---> invariable
 TC  "" \l 1 Accord du participe passé suivi d’un infinitif



(+)

Participe passé avec “avoir” suivi d’un infinitif :

- CD placé avant fait l’action de l’infinitif ---> accord

- CD placé avant ne fait pas l’action de l’infinitif ---> invariable


Les problèmes que j’ai vu résoudre étaient pourtant complexes.


- J’ai vu résoudre quoi? que (les problèmes) = CD


- Est-ce que ce sont les problèmes qui reproduisent? non ---> invariable


Cette blague, je l’ai entendu raconter quelques fois.


- J’ai entendu raconter quoi? l’ (cette blague) = CD


- Est-ce que c’est cette blague qui raconte?  non ---> invariable


Ces vaches, je les ai vues quitter l’étable.


- J’ai vu sortir qui? les (ces vaches) = CD


- Est-ce que ce sont les vaches qui quittent? oui ---> accord


Cette championne, je l’ai vue jouer à Wimbledon.


- J’ai vu jouer qui? l’ (cette championne) = CD


- Est-ce que c’est la championne qui joue? oui ---> accord
 TC  "" \l 1 Accord du participe passé : cas particuliers



(+)

Participe passé avec “avoir”, le CD est “l’ “ :

- si “l’ “ remplace un nom

---> accord

-si “l’ “ remplace une phrase :
---> invariable


Cette pièce de théâtre, je l’ai vue l’an dernier.


J’ai vu quoi? “l’ “ (Cette pièce = un nom)


Cette dictée était moins facile que je ne l’avais espéré.

J’avais espéré quoi? “l’ “ (que cette dictée était facile = une phrase)

Participe passé avec “avoir”, le CD est “en “ : ---> invariable

Attention : “en” n’est pas toujours CD.


Des exercices de ce genre, j’en ai souvent réussi.


J’ai réussi quoi? 
en (des exercices) : “en” est CD  ---> invariable
Participe passé d’un verbe impersonnel : ---> invariable


Les pluies torrentielles qu’il y a eu ont causé des dégâts dans les jardins.


J’ai fait les efforts qu’il a fallu pour me qualifier dans cette finale.
dit

dû

cru

suivis d’un verbe sous entendu

su

(qui n’est pas écrit) qui est CD
---> invariable

pu

voulu


J’ai corrigé toutes les fautes que j’ai pu.



J’ai corrigé toutes les fautes que j’ai pu (corriger).


J’ai mangé tous les bonbons que j’ai voulu.



J’ai mangé tous les bonbons que j’ai voulu (manger).
Ci-joint

Ci-inclus

Ci-annexé


suivis d’un nom

---> invariable

y compris


(même pluriel)

Non compris

Excepté






ci-joint






ci-inclus

Un nom suivi de

ci-annexé


---> accord






y compris






non compris






excepté


Je vous adresse ci-joint les documents que vous aviez demandés.


Veuillez lire les documents ci-joints.

Vu = “à cause de” 

---> invariable

Passé = “après”

---> invariable


Vu les intempéries, nous annulons le match.



A cause des intempéries...

Passé le 30 octobre, on ne peut plus changer d’école sans autorisation.



Après le 30 octobre...

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX

Les homophones sont à voir tout au long de la scolarité.

Ne pas apprendre de règle formelle avant la 4ème année, mais faire des classements, des comparaisons, des panneaux muraux avec des exemples !

 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
on ou ont ?



On : 
est un pronom personnel indéfini (3° personne du singulier)



je l'emploie quand je ne sais pas qui fait l'action.

je peux le remplacer par il, elle ou quelqu'un.

Ont :
est l'indicatif présent, 3° P.P. du verbe avoir.

je peux le remplacer par avaient.

Cette histoire finit bien : les médecins ont sauvé l’enfant malade ! TC  "Sauve-toi ! Les policiers ont découvert ta cachette !" \l 1 
Les médecins avaient sauvé l’enfant malade.

On nous raconte des histoires.

Il nous raconte.  Elle nous raconte.  Quelqu'un nous raconte.

Mes amis ont une belle maison.

Mes amis avaient une belle maison.

;LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
a ou à ?




a : 
verbe avoir à l'indicatif présent, 3° P.S.

à :
préposition qui exprime le lieu, le temps, la possession, ...etc.

Si je peux remplacer "a" par avait, c'est le verbe avoir, j'écris a
Si je ne peux pas remplacer "a" par avait, c'est une préposition, j'écris à
Emeline va à la mer.

Emeline va avait la mer. ---> à

Je demande mon chemin à un passant.

Je demande mon chemin avait un passant. ---> à
Mon frère a gagné le tournoi de tennis.

Mon frère avait gagné le tournoi de tennis. ---> a

 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
son ou sont ?



Son : est un déterminant possessif : c’est le sien.

Sont : est le verbe être à la 3° personne du pluriel : ils sont.

J’écris :
son quand je peux remplacer par le sien.




sont quand je peux remplacer par étaient

Jean a perdu son plumier. (le sien)


Justine a mis son manteau. (le sien)


Les enfants sont partis en excursion.


Les enfants étaient partis en excursion.

 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
on ou on n' ?



On : est un pronom personnel indéfini (je ne sais pas qui c’est)

On n’ : est le même pronom suivi de la négation n’ (ne).

J’écris : 

on si je peux remplacer par quelqu’un ...

on n’ si je peux remplacer par il n’...

On a cassé une vitre du réfectoire.

Quelqu’un a cassé la vitre du réfectoire

On n’a pas mangé le gâteau.

Il n’ a pas mangé le gâteau.

 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
et, es ou est ?


es et est sont des formes du verbe être.

et est un mot de liaison de la phrase.

J'écris :  

· est quand je peux le remplacer par était accompagné de il ou elle 

- es  quand je peux le remplacer par étais accompagné de tu.

- et dans les autres cas. (plus, et puis, et aussi ...)

1.
Thomas est absent.



Thomas était absent.


Vincent est parti chez son ami.



Vincent était parti chez son ami.

2.
Tu es un ami fidèle.



Tu étais un ami fidèle.

3.
Huit et deux font dix.



Huit plus deux font dix.


Il a terminé son repas et a quitté la table.



Il a terminé son repas et puis a quitté la table.


Je jouerai au basket et au football.



Je jouerai au basket et aussi au football.
 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
c'est ou s'est ?


C' 
est un pronom démonstratif.

S'
 est un pronom réfléchi.

J'écris c'est quand je peux dire cela est ou quand je peux remplacer c' par la chose.

J'écris s'est quand je peux mettre il ou elle devant.

1.
C'est formidable.


Cela est formidable.


La chose est formidable.

2.
Enfin, c'est terminé.


Enfin, le cours est terminé.


Enfin, cela est terminé.

3.
La boule de neige s'est fracassée sur le mur.


Elle s'est fracassée sur le mur.

4.
La sœur de Ludovic s'est blessée.


Elle s'est blessée.
 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
ou ou où ?



J'écris ou quand je peux dire ou bien ,cela marque un choix.

J'écris où pour indiquer un lieu, un endroit, un moment.

1.
Voulez-vous un dessert ou un café ?


Voulez-vous un dessert ou bien un café ?


En sport, tu gagnes ou tu perds, mais tu restes fair-play.


En sport, tu gagnes ou bien tu perds, mais tu restes fair-play.

2.
Je ne sais pas où j’ai rangé mon plumier.


Je ne sais pas ou bien j’ai rangé mon plumier.


Je ne sais pas à quel endroit j’ai rangé mon plumier.


Où vas-tu en vacances?


Ou bien vas-tu en vacances?


A quel endroit vas-tu en vacances?

3.
Il est entré à la seconde où je sortais?


Il est entré à la seconde ou bien je sortais?


A quel moment est-il sorti?
 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
ce, se ou s' ?



Se = pronom réfléchi, il s'emploie devant un verbe pour dire que le sujet se fait quelque chose à lui-même.

Je peux le faire précéder de il ou elle, et si je remplace le sujet par je, se devient me.

Ce = déterminant démonstratif ( qui montre quelque chose )

Je peux le remplacer par cela ou par ce ....nom ... -là.

Devant une voyelle, se se transforme en s'
Devant est ou était, ce se transforme en c'
1.
Clara se fait du souci.

Elle se fait du souci.



Les chiens se battent.

Ils se battent.



Il  pourrait se blesser.

Je pourrais me blesser.



La chatte s'étire.


Elle s’étire.

2.
Ce tableau est magnifique!
Ce tableau-là est magnifique!



Ce n’est pas ma faute.

Cela n'est pas ma faute.



C'est super !



Cela est super !



Ce plat est délicieux.

Ce plat-là est délicieux.

 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
ces ou ses ?



Ses = déterminant possessif, qui indique à qui appartient quelque chose.

Ces = déterminant démonstratif, qui montre la chose dont on parle.

J'écris : 

- ses

quand je peux dire les siens, les siennes.

- ces

si je peux ajouter ci ou là après le nom,

1.
Thomas a terminé ses devoirs.

Les devoirs, ce sont les siens.


Maman achète ses revues préférées.

Les revues, ce sont les siennes.

2.
Qui a laissé traîner ces feuilles ?

Qui a laissé traîner ces feuilles-ci ?


Toutes ces éoliennes sont écologiques.
Toutes ces éoliennes-là sont écologiques.

 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
leur ou leurs ?


Leur devant un verbe ne prend jamais s : c'est un pronom.

Leur prend s devant un nom au pluriel : c'est un déterminant possessif, qui indique à qui appartient quelque chose.

1.
Emilie leur a expliqué ce devoir compliqué.



Emilie a expliqué à eux ( à ses condisciples... ).



Emilie a expliqué à elles ( à ses copines ...).

2. Les lecteurs relisent leur histoire préférée.



Les lecteurs relisent l’ histoire qui est à eux.

3. Les lecteurs relisent leurs histoires préférées.



Les lecteurs relisent les histoires qui sont à eux.

4.
Les chiennes allaitent leurs chiots.



Elles allaitent les chiots qui sont à elles.
LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
peu, peux ou peut ?

Peu indique qu'il n'y en a pas beaucoup : c'est un adverbe.

Pouvoir, indicatif présent : 
Je peux, tu peux, il peut, 
elle peut, on peut...






Je peux remplacer par pouvais, pouvait.

1.
Cette émission est peu intéressante.



Cette émission est pouvait intéressante.



Cette émission n'est pas fort intéressante


Il y a peu de chances de gagner le gros lot.



Il y a pouvait de chances de gagner le gros lot.



Il n’y a pas beaucoup de chances de gagner le gros lot.

2.
Tu peux aller jouer.

Tu pouvais...


Je peux aller jouer.

Je pouvais...


Il peut aller jouer.


Il pouvait...
 TC  "" \l 1 LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
c’est, s’est, ses,ces, 









cet, cette, sais ou sait ?

c'est :

pronom démonstratif + être, 3°P.S.

s'est :

pronom réfléchi + être, 3°P.S.

ses :

déterminant possessif, M.P. ou F.P.

ces :

déterminant démonstratif, M.P. ou F.P.

cet :

déterminant démonstratif, M.S.

cette :

déterminant démonstratif, F.S.

sais :

savoir, 1° ou 2° P.S.

sait :

savoir, 3° P.S.

Marche à suivre :

Je peux remplacer par c'était ?


oui ---> je peux remplacer par je me suis



oui ---> s'est



non ---> c'est (ça, c'est...)


non ---> je peux remplacer par je savais, tu savais ou il savait



oui ---> je sais, tu sais, il sait ou elle sait



non ---> je peux dire les siens ou les siennes





oui ---> ses





non ---> 
je peux dire celui-là ----> cet







je peux dire celle-là ----> cette







je peux dire ceux-là ----> ces







je peux dire celles-là ---> ces
1.
Le menuisier rassemble ses outils.





---> les siens
2.
Ces outils sont bien rangés dans leur coffre.





---> ces outils là; ceux là
3.
Cet outil est bien rangé dans son coffre.





---> cet outil là; celui là
4.
Cette armoire est remplie d’outils.





---> cette armoire là; celle là
5.
Le bon menuisier sait utiliser ses outils.





---> savoir; le bon menuisier savait
6.
Je sais utiliser mes outils.





---> savoir; je savais
7.
Tu sais utiliser tes outils





---> savoir; tu savais
8.
Un marteau, c’est un outil de menuisier.





---> c’était un outil





---> ça, c’est un outil

9.
Le menuisier s’est blessé avec une scie.





---> il s’est blessé lui même





---> il s’était blessé





---> se blesser





---> je me suis blessé

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
si, s'y, ci ou scie ?

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
quel(s), quelle(s), qu'elle(s) ?

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
sans, sang, sent, sens, s'en ou







cent ?

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
près, prêt(s) ou pré(s) ?

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
tout, tous, toute ou toutes ?

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
ta et t'a, ton et t'ont ?

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
ma, m'a (ou m'as), mon ou  








m'ont ?

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
la, l' a, l' as ou là ?

LES HOMOPHONES GRAMMATICAUX : 
met, mets, mais, m'est, mai, 







mes ?

LES PRONOMS

y
ou
en : 






